

EL CRONISTA

EMPRESA DE TRANSPORTE DE
CIRIACO ZAMORA
Dirección: Aduana. Véase aviso.

BISEMANARIO INDEPENDIENTE
OFICINA: 20 varas al ESTE del Palacio de Justicia

LA NUEVA AGENCIA DE
EMILIO ALPIZAR
Comisiones. Véase aviso.

AÑO II

San José, Costa Rica, jueves 11 de marzo de 1909

NUM. 73

FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.
Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

NUEVA TIENDA DE CALZADO

SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital. Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATÉ ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

JOSÉ M. BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Fente á don Federico Tinoco

Aviso importante

Bertheau & Co.

Hace saber que tiene gran existencia de ZAPATOS para señoras y niños

traídos expresamente de Europa y Estados Unidos, los cuales se realizarán á precios muy baratos. o—

También vende pieles de búfalo para capotas de coches y máquinas de Singer de las máquinas de coser. o—

VISITASE A BERTHEAU & Co.

Elders & Fiffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Manchester y Bristol (Inglaterra.)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días. x x x x x

SALEN DE LIMÓN CADA SEMANA

Pasaje de 1.º á Manchester y Bristol, ida.... £ 20
" " " " " ida y vuelta £ 38

Á las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes, dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, ADMOR.

LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 20 varas al Este del Palacio de Justicia

He vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente. Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario. Me hago cargo de toda clase de funerarias; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra.—Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación. Compra y venta de muebles. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

Linea de Vapores de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA.....\$ 60 oro am.
PASAJE DE IDA Y REGRESO 110 " "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro am.

PASAJE DE IDA..... 50 " "

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

MIL ENFERMOS CURADOS

El amigo, el competente farmacéutico don Edgardo Balma, con el fin de llevarse mucha clientela ha introducido varias innovaciones en su botica, situada en la calle de la Estación del Atlántico, 100 varas al sur del Parque de Morazán. Él se conforma con ganar poco y vender mucho (al revés de los del ciento por ciento) y es por esta razón el que más vende por aquellos lados.

Dr. Francisco E. Fonseca

—MEDICO—

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Candidatura YGLESISTA Propaganda Política PROVINCIA DE ALAJUELA

— CANTON DE PALMARES —

Directiva del partido Civil en Palmares.

Presidentes Honorarios,

Don Manuel Carballo y

" Mariano Ruiz

Presidente Efectivo,

Don Trino Araya y

" Francisco Sagot

Vice-Presidente,

Don Pedro Alvarez

Secretario,

Don Gerardo González V.

Tesorero,

Don José Rodríguez

Jefes de propaganda

Don Mercedes Villalobos

" Manuel Hernández y

" Pastor Castro

Vocales

Don Canuto Vega

" Francisco González

" Moisés Ruiz

" Alberto Solera C.

" Juan V. Paniagua

" Rosa Ramírez

" Juan R. Calderón

" Guadalupe González

" Eduardo Barboza

" Policarpo Vega

" Fulgencio Rodríguez

" Juan Fernández

" Miguel Solís

" Rafael Méndez

" Gerardo Monge

" Juan Zumbado

" Víctor Chavarría

" Ernesto Sagot

" Jesús Avila

" Luis Carballo

" Cleto Mora

" Napoleón Rodríguez

" Ramón Berrocal

" Juan González

" Laureano Arias

" Rafael Solís

" Rafael Calderón

" Juan M. Chavarría

" José Calderón

" Candelario Arias

" Juan Raf Muñoz

" Rafael Delgado

" Esteban Solís

Febrero 16 de 1909.

De Tarrazú

Marzo 23

Deseamos vivamente que se dejen venir por acá las comisiones Civistas para significar, patientemente, á cuatro incautos jimenistas, que son ya estos pueblos de los que no se dejan embaucar con patrioterías y gritos. Y mayormente cuando la indignación existe aquí con nuestro Jefe de ayer, Lic. don Máximo Fernández, por haber designado como nuestro representante ante la Convención Republicana á Nicolás Gutiérrez. ¿Cuál su prestigio? ¿Cuál siquiera su figura humana? ¿Qué vergüenza tuvimos que sufrir. Y desconocía don Máximo muchos otros nombres de los que durante largos años le hicimos de aureola esplendente y digna?

Hoy, don Máximo debe comprender que no correspondemos, la mayoría de sus votantes aquí, á la imposición que nos impone de seguir á don Ricardo Jiménez. A otro perro con ese hueso. Y déjesenos.

En cambio, lanzar un estruendoso viva al esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias Castro, encarnación viva de los principios republicanos y candidato genuino de la democracia.

Lucharemos con él, y ya hacemos franca declaratoria de que lo que es el jimenismo va á la segura derrota desde luego que haynicolates inmundos allí.

A Santa María llegaron cuatro propagandistas y su lujo único consistió en apurar sendas copas de cognac (del país). El fracaso fué tan terrible pues no pudieron formar Directiva (larga) como lo desearon.

Un ex-fermandista

El desbande Jimenista

Protesta

Aun cuando soy persona sin ninguna influencia en este pueblo, pero sí amante del orden y de la justicia, y habiendo visto los desórdenes que contra los derechos de los ciudadanos que no marchan con ellos, promovieron los jefes del partido jimenista cuando el señor Yglesias visitó este pueblo, atentando hasta contra la autoridad constituida, protesto de la firma que oí á favor de aquel partido y me adhiero al Civil que proclama la candidatura del señor don Rafael Yglesias Castro, por haber dado éste pruebas de su cultura y respeto á los derechos de todo ciudadano.

Grecia, 29 de febrero de 1909.

Ruperto González

Protestas

Hacemos constar los abajo firmados que hemos sido puestos en la directiva jimenista, sin haber nadie antes contado con nuestra autorización, pues nosotros no nos hemos declarado en ese partido, ni hemos dicho nunca nada que pudiera comprometernos, y conste que pertenecemos al Partido Civil que proclama como candidato al muy ilustre ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Desamparados, febrero 22 de 1909.

Desiderio Mora

Cipriano Fernández G. Miguel Vargas
(Firmas autorizadas)

Protesta

Hago constar públicamente que, si mi nombre apareció en la directiva del partido jimenista, que formaron ellos con mucho trabajo en Tres Ríos, ésta fué dada por mí sin voluntad y si se quiere á la fuerza, pues para mí el hombre en quien están mis simpatías, es don Rafael Yglesias Castro. Protesto, pues, enérgicamente de pertenecer al partido jimenista, y me adhiero con todo mi gusto al partido que postula para la Presidencia de la República, en el próximo período al ilustre hombre público don Rafael Yglesias Castro.

Tres Ríos, febrero 21 de 1909.

Ismael Calvo

Protesta

Hago constar que pertenezco con toda mi alma á la candidatura del eximio republicano don Rafael Yglesias Castro figurando en la directiva del Partido Civil; y que, por lo tanto me ha sorprendido ver mi nombre en la directiva del olímpico partido jimenista.

Jesús Hernández

Desamparados, 23 de febrero de 1909.

(COMUNICADA)

De Escasú

Febrero 27

Siempre tuvimos la creencia más completa de que si don Apodemio Vargas no tenía un dedo de frente ó capacidad alguna para desempeñar siquiera un puesto sencillo como el que ofrece una jefatura política, no dejaría sin embargo de ganarse simpatías con el no meterse con nadie, que sus ínfulas de *reyezuelo*, como una vez le tildó el diario jimenista *La Res-Pública*, no le darían alguna vez por pegarla "de algo," de "selota" como vulgarmente lo dice. Pero los jimenistas han creído levantar plaza aquí, y tenemos entonces á don Apodemio convertido en un sagáz propagandista y manifestando á los que no tragan las píldoras jimenistas, que serán condenados con enviarlos á los cuarteles ó guardados sus garantías de otra manera. Total, que la Jefatura aquí es el centro de propagandas y el gran cuartel contra nuestra causa.

¿Y podemos tolerar eso? No. Estamos dispuestos á flajelar á quien villanamente nos corta la libertad de acción!!

Ego Sum

EL CRONISTA

BISEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

Serie de 12 números \$ 1-00
Número suelto 0-10

En campaña

El "Partido Civil" consecuente con sus ideas abstencionistas ha procurado detener el curso de una campaña política, que nuestros adversarios los jimenistas, han querido levantar, quizá impulsados por ese espíritu belicoso de que han dado pruebas desde el comienzo de la lucha, y probablemente, porque según el aforismo: quien madruga come pechuga, pero olvidando que el que mucho corre presto pára y que en carrera larga el que va piano llega más temprano.

Hasta ahora, nuestra labor ha sido de atenta observación á los manejos del bando enemigo, el cual ha mostrado su pequeñez y su falta de pericia en las lides políticas, de la manera más infantil.

Han querido ellos lanzar al país en la revuelta política antes del tiempo fijado por la ley y á fe que lo han conseguido por circunstancias que no es del caso analizar.

Era nuestro propósito acatar la ley en todas sus partes porque con ello hacíamos un bien al gobierno y por ende á la Nación que tan necesitada está de sosiego y de tranquilidad para reponerse de los quebrantos económicos en que se encuentra.

Mas ya que la voz del deber y del patriotismo no han encontrado eco en el Jimenismo y que este se ha lanzado á la lucha esgrimiendo toda clase armas, desde la injuria y la calumnia hasta el insulto soez propio de seres degenerados é incapaces, dejaremos nosotros nuestra actitud pasiva para entrar de lleno en la lucha.

Pero no lograrán que lleguemos á ese terreno que el deber, el honor y el patriotismo, nos vedan seguir.

Estamos frente á frente; nuestras armas serán la razón y el derecho y nuestro escudo, las altas dotes y las excelsas virtudes que distinguen á nuestro candidato; no necesitamos de apelar á medios indignos para obtener el triunfo que ya vislumbra el país entero.

Llevamos á la vanguardia una falange de lo más selecto y valioso del republicanismo que tantos y tan desinteresados servicios prestó á la causa del fernandismo en cuyo jefe creyeron ellos encarnados los ideales democráticos que sustentan y por los cuales tan inútilmente se han sacrificado. No consiguiendo más que el triste desengaño de comprender que servían de instrumento para verdaderas especulaciones y para llevar á ciertas mediocridades á ocupar una curul en el Congreso en donde no han hecho más que exhibirse tristemente bajo la capa de mal disimulado republicanismo.

Ahora, en marcha; pronto sabrá el jimenismo el número de adeptos con que cuenta el inmenso partido que proclama candidato á don Rafael Iglesias C., y que lo acompañará al Palacio Nacional el día 8 de mayo de 1910, para honra y servicio del pueblo costarricense.

EL MATCH DEL DOMINGO

Que los jimenistas dieran un golpe . . . el domingo, aunque ellos quieran negarlo, es la verdad. Consiguieron la plaza Iglesias; consiguieron la banda; consiguieron la mar de mujeres, de calidad y sin calidad, y todos los chiquillos de Cartago que no hubo que conseguirlos porque allí esta-

ban desde muy temprano y toda esa masa hacía un cuarco de abigarrado calor al puñado de valientes josefinos (que por cierto salieron victoriosos por 4 goals) y que vinieron acuerpados por todo el circo-teatro de San José, que, según dice "La República," son tres mil, (?) es lo cierto que vinieron en 5 carros repletos que llegaron á las 4 y 5 carros casi vacíos que por poco no llega ni á las cinco. ¿Que como cuantos fueron los josefinos que trajo el tren? La cuenta del Ferrocarril puede ayudarnos á despejar la incógnita.

Según las cuentas que venía haciendo el team victorioso, el ferrocarril les cobró setecientos colones por los dos trenes expresos. Tuvieron solo doscientos colones de subvención de la directiva jimenista y salieron alcanzados en el negocio después de haber vendido los tiquetes de ida y vuelta á C. 1-25. Según esos datos quitando doscientos de setecientos quedan quinientos colones valor de 400 pasajes; pero suponemos 100 colados lo que da un total de 500 asistentes.

Según las cuentas que venía haciendo el team victorioso—el ferrocarril les había cobrado setecientos y pico de pesos por los trenes expresos—tuvieron solo C. 200 como ayuda de la directiva jimenista de San José y vendieron los tiquetes de ida y vuelta á C. 1-25 saliendo alcanzados en el negocio. Según esos datos quitando doscientos de setecientos, quedan C. 500 valor de 400 tiquetes con lo que no cabe duda de que aquí la directiva de Cartago con 8 días de tragín y bombo pudo reunir otros quinientos jimenistas entre el centro y pueblitos circunvecinos. Total mil votantes por Jimenéz reuniendo la FUERZA MONSTRUO DEL CIRCO TEATRO de San José y la FUERZA DOS VECES MONSTRUO DEL CUARTEL GENERAL Y CUNA DEL JIMENISMO CARTAGINÉS. Confesamos francamente que si lo hubiéramos visto no lo habríamos creído que Jimenéz podía reunir mil votantes ó sea la CUARENTAVA parte de los votantes de la República. Si el jimenismo á estas horas y después de 6 meses largos de propaganda tiene entre San José y Cartago, que dice son su fuerte, UNA parte de las CUARENTA que se necesitan para triunfar, cabe preguntar: ¿Para qué lado se habían ido las otras 39 partes de la masa votante de la República?

En fin, nosotros veníamos en el tren divertidos oyendo hablar á los del team vencedor: "Ganamos por cuatro goals" decía uno. "Si, pero perdimos plata," replicaba otro "fué gana-pierde," decía un tercero "algo feo el aguzote para el jimenismo;" "replicaba el más meditabundo: "Y pensar que todos cupimos en la plaza Iglesias y sobra campo para mujeres, muchachos, civilistas abstencionistas y algunos filoverdes" pero mañana nos desquitamos; en "La República" diremos que los 4 gatos fueron. . . cuarenta mil. . . y pico. . . "y que lo crea pizote. . ."

Fray Candil

???

Si es verdad que los trabajos de propaganda que en pro de don Ricardo Jiménez están haciendo los señores Lic. Nicolás Oreamuno, Félix Mata Valle y Francisco Ortiz para colocarlo en la Presidencia de la República en premio á sus virtudes, y no es afán de medrar el que los guía, los exhortamos para que así lo declaren públicamente por la prensa y desde hoy renuncien á todo cargo ó empleo que directa ó indirectamente pudieran desempeñar durante la administración del señor Jiménez, si desgraciadamente llegare á la Presidencia—Cartago, 4 de marzo de 1909.

Un patriota legítimo

A nuestras lectoras

Cuando campea en una lid como elemento primordial el insulto bajo y asqueroso; cuando campea la calumnia llevando de la mano á la hipocresía, hay que decir serenamente que los que á ello apelan no son hombres dignos y que por no tener razones que les afiance la causa que defienden echan mano á tan infucos adminículos, mal vistos hasta por el último de los ciudadanos que albergue en su corazón la pureza, la honradez y la justicia. Todo individuo puro, honrado y

justo tiene que recriminar con energía esos asquerosos adminículos y debe aliarse prestamente á la bandera que defiende la causa con firmeza, desechando lo infame. Esa bandera será la que á la larga tendrá que flamear orgullosa. Conozco bien el corazón de todo costarricense, conozco bien la aversión que guardan hacia lo innoble y de ahí que emita ese juicio. Más de una vez he visto que por oleadas enormes dejen ó abandonen unas filas donde han estado leales al darse cuenta de que el arma de esas filas es el arma que está vedada para el hombre honrado.

Aquellos señores que han delatado ser adictos del color "azul" y han acordado ser ese color la divisa del partido de ellos, esos señores se olvidaron del mal que hacían á los honrados, puros y justos de sus filas, se han desbordado, se les fué la albarda á la barriga, y echaron por bocanadas miles de insultos soeces, torjaron promontorios de calumnias á todo aquél que no perteneciere al bando en que ellos militan. No, queridas lectoras, no es esa el arma con que debe combatir el buen soldado de la pluma. No es el cieno inmundo el que lanza el buen soldado á la cara de su contrario, sino el plomo del buen razonamiento, la bomba que estalla en razones de peso y de justicia que van á colocarse á los cerebros para hacer su efecto.

Callados, trabajando con denuedo, con vehemencia, los nobles ciudadanos que van bajo el palio "rojo," escucharon el palabrerío inmundo. No movieron sus labios para contestar un insulto con otro insulto como lo hubiera hecho un inculto. No, ellos callaron, y más enhiesta llevaron su frente. Eso es plausible. Eso es noble es grande; digno de imitación.

Todas estamos al tanto de ello Bien lo sabemos y conocemos el papel que haríamos si continuáramos militando por nuestras simpatías en esas líneas ú obrando en el ánimo de nuestros compañeros para que no desistieran del abandono de esas filas.

Hace poco, cuando salía de paseo, me era demasiado grato ostentar una hermosa «laza azul»; mas una vez que ví el derrotero que seguían los de las filas de mis simpatías, adiós le dije á mi «laza azul» que tanto apreciaba; le eché al fondo de mi ropero, le puse encima un montón de ropa para no verla á ver más. A mi novio, á quien aprecio como á mí misma por el sincero é inmenso amor que le tengo, lo obligué á que desistiera de las ideas que yo misma le había inculcado. El se asombró, pues conoce mi firmeza, pero á mis razones accedió pronto. Mi amiga Rosita pensó conmigo y obligó á su jalón al desistimiento, y así, por el estilo varias amigas y amigos míos siguieron mis ideas, pues asintieron mis razones.

Hoy el color que predomina en mis adornos es el «rojo.» ¡Qué color más sublime! Hay razón para que prevalezca.

El primer obsequio que tuve de mi novio fué un clavel rojo; y unas bellas rosas tintas, con la inscripción: "Las rosas á su reina." fué el segundo. ¡Qué color más enloquecedor! Encierra un gran significado. Promete mucho.

MARÍA CASTÁN ANDRADE

(De El Combate)

Valiosa adquisición

FELICITAMOS de corazón al Personal Docente del Liceo de Costa Rica por la adquisición hecha en la persona del culto caballero don Eduardo W. Ewans para desempeña, las clases de Inglés.

Hombres de la talla de Ewans, necesitan encontrarse en un ambiente que los sepa aquilatar y comprender y en este sentido, hacemos también extensiva nuestra felicitación á la sociedad capitolina.

De Tres Ríos

Marzo 1.º

Increíble es que aquí haya quiénes todavía con todo lo ocurrido en este pueblo, con los que dicen que le desean bien á la patria, no se fijen, y no tomen otra resolución política; por eso en mi anterior recordé la campaña de La Unión Católica.

Prueba latente de lo acontecido en ese entonces indica que no se debe ayudar á quienes contribuyeron á arrearlos como ganado de cerca del cacerío de San Ramón, de lo que gozaron varios de los hijos que fueron nuestros adversarios; pero bien dejaré lo de esa fecha y relataré hechos frescos.

En la administración de Ascensión Esquivel, después de instalada en esta población la cañería, la Municipalidad de San José queriendo adquirir el resto del agua del Chigüite, comisionó al señor Gobernador para que les cedieran el resto del agua del mencionado río, cosa que no pudo conseguir, porque la Municipalidad de personas del "círculo" no quiso; sólo que le reconocieran por el derecho treinta mil pesos.

Bien: el señor Gobernador, según lo expuso, la Municipalidad de la capital se comprometía á reconocerle á la de aquí, todos los gastos que hubiesen tenido en la instalación de la cañería, ¡así son los que desean el bien al pueblo!

Advirtiéndole que la Corporación aludida, quedó comprometida en una gran suma de dinero, sin contar con entradas suficientes para cancelar esa deuda, gracias ya no se debe de esa magna obra; pero; cuánto mejor habría sido aceptar la propuesta de la Municipalidad de San José?

¿Y así el impuesto por cada paja, habría sido más cómodo para los pobres cosa que abunda en esta villa?

Si no me equivoco, la misma Municipalidad del "círculo" derrochó de tres á cuatro centenas de colones, en colocar una baranda de alambre y sembrar unas plantas y unos árboles en la plaza convirtiéndola en bosque, y no dejando donde los niños jugaran.

Disparate fenomenal, el invertir dinero en cosas que no dan producto; además, pregunto, qué se hizo la baranda? La quitaron y la tienen en el Cabildo recibiendo un baño de óxido.

Y así por el estilo otras más cosas que es mejor no tocarlas; pues mientras las letras "C" y "F" estén al principio del abecedario de este terruño, el a. . . ¡ah! ya siquiera que la B está antes que las dos consonantes anteriores, aunque sola; pero todas se enlazan fácilmente. Sépase porque digo esto: la electoral se compone en esta de doce personas, todas ellas se componen de señores con las letras descritas; bien en el apellido paterno ó el materno y por consiguiente algún pariente en la Corporación, prácticamente lo hemos visto, y como por disimulo eligieron otras personas de las humildes, que aunque honradas se dejan.

Bueno es abrir los ojos y tener conocimiento, y no dejarse seducir por los que se creen más que nosotros en toda época, y amigos en estos tiempos.

Gracias, ya muchos de los hijos han comprendido cuáles son sus deberes y se han segregado del "círculo."

El Iglesiasismo sin hacer ostentación, sin insultar, sin calumniar y sin alharacas progresa en este pueblo. — Le advierto que las tres cuartas partes de los cinco mil habitantes son abstencionistas—cosa que halaga por que ellos imparcialmente, se fijarán en la prensa y en los propagandistas de uno y otro bando, en el modo de adquirir adeptos.

Un hijo del pueblo

Sigue el Jimenismo edificando sobre arena

Listas falsas, nombres supuestos

Todos los días publica "La República" sendas listas de adhesiones a la causa del Jimenismo y todos los días nos vienen protestas de las personas que aparecen en esas listas, haciendo presente que ellos no han autorizado para que se les incluya en el Jimenismo.

Como se ve, llegan a un pueblo, toman nota de los vecinos y los publican como partidarios del Jimenismo, y después, ¡ah! después, cuando se llegan las elecciones es cuando se sabrá con cuantos votos cuentan.

Por supuesto, lo que se proponen es animar a los pocos incautos que han caído en las redes, y hacerles ver que el partido es muy grande, muy grande, tan grande como un tonel de espuma, que pronto bajará y se sabrá lo que queda.

Del Mojón

A Sabanilla llegaron el señor José María Muñoz, aquel que en 89 dijo que el pueblo mojoneño debería usar "naguas" y no calzones; el mismo que salió corriendo el 7 de noviembre hasta Cartago.

Ese señor que es a la vez Síndico, Presidente de la Junta de Educación y Tesorero Escolar—cargos incompatibles—como si aquí no hubiera quienes desempeñaran con acierto e inteligencia esos puestos: el señor José Vargas que nunca nos visita sino en tiempo de política y don Alberto Vargas Calvo, cuyo republicanismo consiste en ganar como diputado \$ 200.00 y pico y que aún no ha demostrado hasta dónde llega su patriotismo a no ser el de vivir del presupuesto como ha vivido su tata y su hermano Guillermo que fue Secretario del Liceo y que no obstante sigue pegado al Erario.

Nada hicieron y la prueba es que no han publicado la Directiva porque saben que en Sabanilla no tienen más que una docena de adeptos.

Nor Vidal López y otros llegaron a Puente de Tierra; por cierto que cuando este señor fué síndico no tuvimos el gusto de verlo por aquí, pero ahora que se trata de política y porque parece que le ofrecieron el grado de oficial, sí vino, pero llegó, caló el chapeau, miró el soslayo, regresó y no hubo nada.

El Partido Civil camina sereno y tranquilo con la seguridad de que con las elecciones se sabrá el número con que cuenta.

Esperen, pues, los grandes políticos del Paso de la Vaca y compañía.

Unos católicos

De Guanacaste

Señor Director de

EL CRONISTA

San José

Altamente significativo se despliega el movimiento electoral del Guanacaste en favor del Partido que postula a Don RAFAEL YGLESÍAS CASTRO, para Presidente de la República en el período constitucional de 1910 a 1914.

Hasta el momento en que escribo estas cuartillas, el Partido Civil en esta Provincia ha levantado muy alto la bandera y exaltado el ánimo de sus compañeros en casi todos los cantones al fulgor espléndido del firme lábaro y al nombre imborrable de nuestro bizarro Jefe, auxiliándonos con nuestros propios elementos.

La situación es en extremo borascosa; la barca precursora de la elección de Rafael Yglesias para Presidente de la República, navega sin zozobra alguna; la tripulación tiene fe firme en el bien nuestro y energía decidida para llegar al término de la jornada a recoger el lauro de la victoria en esta Provincia tan aborrecida por Ricardo Jiménez, tan apreciada y tan distinguida por Rafael Yglesias.

Así, con esta paz antitética tan bien confirmada en este suelo no puede preverse otro resultado que el pre-

visto por nosotros, sino por los ingratos, por los egoístas y por los torpes y judaicamente interesados.

Desde hace tiempo este pueblo, que lleva mucha sangre de indios en sus venas, recalentada por un sol abrazador, viene escuchando, viene palpando, viene sintiendo los desprecios del Dios Olímpico hacia el Departamento, según los del Dios dicho, compuesto de cholos, de negros y de inútiles en donde, dice el Dios, ni las vacas sirven.

"Vivís amenazándonos con que os vais para Nicaragua? En buena hora; de pesada carga nos aliviareis."

Así decía en su areópago el Dios, refiriéndose a las supuestas veleidades de los diputados del Guanacaste.

"El Departamento, no pesa en la balanza electoral; bien podemos prescindir de él."

He ahí otra sentencia del que llaman Príncipe de nuestros oradores y del Foro Patrio.

Los cholos, los negros, los inútiles te saludamos ¡oh Príncipe!; te rendimos el debido culto y homenaje ¡oh Dios del Olimpo.

Pero mientras tanto, su premio su corona, su lauro en guirnalda en triunfador trofeo, en holocausto santo (como dice "La República"), te afrendaremos respetuosísimos. . . . nuestro no gigantesco y redondo a tu invitación de que te demos el voto para Presidente de la República.

Eso te dice el Guanacaste con la colosal fuerza de sus pulmones. Eso te dice esta gigantesca provincia en cuyas venas circula la graciosa sangre india.

Nuestras lindas cholitas, nuestros agraciados inditos y nosotros, negros inútiles de esta Provincia del Guanacaste, contestamos y contestaremos una a una al Jimenismo

¡Oh Dios, atrás!

El cacique Nicoya y sus aliados te corresponden con . . . un eterno desprecio.

Quédese para los ingratos, que son en fracción microscópica por una, el repetir tu aborrecido nombre.

DIRA

ASERRI

El domingo próximo pasado se organizó en esta villa la Directiva del Partido Civil con el mayor entusiasmo de gran número de amigos del eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro, jefe esforzado de esa pléyade de hombres caracterizados que desde hace muchos años vienen sosteniendo una causa sagrada y que, reviviendo hoy sus opiniones con una lealtad verdaderamente inamovible, se aprestan a la lid para llegar nuevamente a la meta de sus legítimas aspiraciones.

El señor Yglesias no es para los aserriseños una persona desconocida: muy joven aun nos hizo el honor de domiciliarse en este pueblo y desde entonces tuvimos ocasión de aquilatar sus revelantes cualidades, probadas después como mandatario de la Nación.

Como todos los pueblos de la República, Aserrí recibió muchos favores del señor Yglesias; durante su período de mando y sería una ingratitud trocarse ahora en émulos gratuitos, máxime si se atiende a que el Gobierno del señor Yglesias, en realidad de verdad, ha sido pródigo en bienes para nuestra patria.

Por más que digan los antagonistas, deshagando todo su apasionamiento político, es indefectible que don Rafael Yglesias para quitar ciertos resabios, para curar muchas dolencias y para librarnos de la próxima crisis comercial, llegue de nuevo a empuñar las riendas del Estado.

Esto lo comprende este pueblo, donde si es verdad hay ya varias personas estimables militando en las filas del Jimenismo, no es por cierto la mayoría, porque el civilismo en el cantón de Aserrí—como en todos los pueblos del país—no está por formarse, es una falange que existe y se aumenta admirablemente hasta con los mismos personajes que en otro tiempo fueron enemigos acérrimos del señor Yglesias.

Prometeo

Aserrí, 2 de Marzo de 1909.

De Limón

Tan ocupados en nuestros trabajos que nos dan el sustento no tenemos tiempo para activar en política como tan regaladamente lo hace el señor Carlos María Jiménez, a quien hace unos días vimos por acá como delegado del Jimenismo para formar la directiva de ese partido.

Habíamos leído y oído que la campaña empezada por el Jimenismo era la exageración y el bombo sin cuidarse de la seriedad que debe distinguirse en los jefes directores de la política militante pero como ahora nos ha llegado el turno a nosotros los comarqueños, de ver y admirar la sangre fría con que el Jimenismo forma castillos en el aire, vamos a llamar la atención a la tan decantada directiva Jimenista que aquí formaron.

El Jimenismo sabía que la noche que se reunieron para formar la directiva había en aquella reunión personas que otro día se ausentaban del lugar, unos a Nicaragua y otros a diferentes puntos, pero como lo que querían era formar directiva en Limón, cuya "minoría" es manifiesta, no tuvieron empacho en formarla con muchas personas extrañas, pues el propósito fué el de siempre: hacer y publicar directivas, sea tuerto ó derecho!

El Dr. Jaen aparece como vocal de la directiva, y estaba de tránsito en Limón camino a Nicaragua. Manuel y Filadelfo Chavarría, buenos obreros y vecinos de Palmares, donde están en este momento, aparecen también como vocales de la directiva Jimenista y así sucesivamente tantos más que nos sería extenso enumerar.

El Sr. Jiménez, Carlos María, sabe que aquí en Limón están en ridícula minoría pero no les conviene que así se sepa en el país y de ahí esa directiva que a la hora de las elecciones resultará un fracaso.

Tal es la situación política en esta Comarca, que los pocos Jimenistas que existen andan cabizbajos.

El triunfo del civilismo aquí es un hecho que no ponen en duda ni los más afeccionados Jimenistas.

Corresponsal

PACACA Notas políticas

El partido de la democracia marcha viento en popa en esta localidad, no obstante haber trabajado con tanto empeño y anticipación el Jimenismo, lo que prueba que este pueblo no ha olvidado los beneficios recibidos en tiempo de las administraciones de don Rafael Yglesias. Se han verificado dos reuniones en casa de don José María Avila, resultando muy concurridas y reinando en ellas bastante animación y entusiasmo. El domingo próximo instalaremos la directiva para continuar los trabajos en toda forma, pues hasta ahora nos hemos concretado a recoger adhesiones. En nuestros trabajos procuraremos hacer campaña lo más limpia y decente, desterrando las ofensas para nuestros adversarios políticos, de quienes esperamos reciprocidad, tanto más cuanto en el Jimenismo tenemos amigos que apreciamos.

Corresponsal

Pacaca, Mayo 3 de 1909

Paraiseñas

Señor Director de EL CRONISTA

San José

Estimado señor mío:

Como el domingo pasado hubo movimiento político, me va usted a permitir que a grandes rasgos le pinte lo acaecido ese día aquí.

Comenzaré por manifestarle que la víspera, es decir, el sábado en la tarde, circuló con profusión en esta villa, elegantemente impresa, una general invitación, que quince señores Jimenistas, hacían al pueblo paraiseño con el objeto según ella decía, de instalar directiva.

Lo primero que notamos fué, que quien se encargó de hacer imprimir las tales invitaciones, es un hábil táctico, y si no es militar, debería hacerlo, pues trató con suma habilidad de ocultar al adversario, que en éste caso es el pueblo sencillito, SU LADO FLACO. En el centro de los invitantes, como para mejor disimular el *forro*, medio a medio de un buen apostolado, no hay que negarlo, va apareciendo, a guisa de nube

negra y amenazadora, el inevitable *Isca-riote!*

Pero por disimulado que estuviera Judas, el pueblo que no ha olvidado las azotainas de hace tres años, le zafó el cuerpo a la chamusquina.

Llegó por fin la hora señalada. Brillante cabalgata hizo su entrada a la villa, procedente de Cartago, y a la cabeza de la comitiva un enamorado aspirante a Ministro al que servía de ayudante don Rafael Lauro Calvo primer escribiente del Juzgado del Crimen de Cartago. Este señor era además el repartidor de hojas sueltas. Se abrió la sesión, empezó a llegar el partido, que estuvo completo a la una y media de la tarde. Empezaron los discursos que, ó no tuvieron el don de conmover a los (37) treinta y siete paraiseños que formaban el auditorio, ó no fueron escuchados con entusiasmo, porque ni un mal aplauso se oyó. Los semblantes entre tanto, parecían sudorosos y compungidos y había razón, solo el que ha pasado por esos aros, sabe lo congojoso que se pone uno, cuando va a un pueblo a politiquear y se encuentra con un auditorio reducido y por de sí se nota frialdad y decaimiento. La reunión Jimenista, semejóbase por lo triste a un entierro pobre; de veras señor, aquello no parecía una reunión política. La actividad compungida de los miembros de la comisión cartaginesa denotaba claramente la horrible decepción sufrida y los que entraron con la sonrisa de vencedores jugueteando en los labios, se retiraron sin siquiera despedirse.

De semejante fiasco, ¿quién tiene la culpa?

Los más dicen aquí. El culpable es Isca-riote. Isca-riote de quien la gente huye como la peste!

Por buena que sea la causa, se pierde sin remedio, en cuanto se vea a ese temido pajarraco metido a patrocinador!

Sin más soy su servidor afectísimo,

Cuilo

De el Paraíso

Señor Ministro de Instrucción Pública

San José

Un maestro de escuela de esta villa, hace propaganda abiertamente por el Jimenismo y aun prestó su casa de habitación para que ahí se instalara la Directiva Jimenista, el domingo 21 de los corrientes. Esto lo habíamos callado por no ser nuestro espíritu hacerle daño a nadie y menos a uno que necesita de sueldo para vivir, pero hoy cuando se distribuía aquí la hoja suelta "Avance al Cronista número 71," se interponía, aconsejando en términos forzosos que no leyeran las hojas, que las rompieran, y algunas personas sencillas así lo hicieron.

¿No será esto hacer política sin careta un empleado público?

Señor Ministro, tome nota de esto para que el que infringe su circular sea corregido de su incorrecta conducta.

Paraíso, 28 de febrero de 1909.

Un civilista

DE SANTA MARIA

No nos explicamos cómo atrevidamente los Jimenistas han puesto al frente de su Directiva, formada en esta localidad, el nombre de nuestro querido amigo don Emigdio Ureña Zúñiga, y al efecto, nos permitimos interrogarle si ha sido tomado su asentimiento y si no es cierto que él es uno de los que precisamente aquí admiran a don Rafael Yglesias por su talento político y condiciones especiales para hacer a Costa Rica feliz, si llega a regir nuestros destinos. Queremos que nos lo diga muy alto, pues don Emigdio es de esos hombres que saben antes que todo, ser honrados y correctos. Los Jimenistas se han dado rienda suelta para insultar al CIVILISMO; aquí garantizamos el triunfo del CIVILISMO. Estamos muy seguros de ello.

(De El Combate)

-Crisis espantosa-

En estos tiempos de crisis, todo el mundo busca la economía para llenar las necesidades de la vida. En esta ciudad, ó mejor dicho, en la Ciudad de Londres, frente al lado sur del Mercado se ha establecido un baratillo que causa la admiración de los compradores. Artículos de todas clases, muebles nuevos y de segunda mano á precios escandalosos. Casimires, driles zarzas, ... por el suelo. Si visitáis este establecimiento, quedaréis admirados de la *sal* que gastan y venden sus dependientes.

EN los momentos de mayor tribulación y cuando la familia doliente está sumida en profundo dolor, no es posible que pueda atender con verdadera exactitud todos los detalles de un funeral. Por eso deben ocurrir quienes deseen un servicio oportuno y esmerado, á mi oficina de circulación y funerales, que cuenta con el personal suficiente para atender á cualquiera hora la impresión y distribución de tarjetas, encargo de coronas, compra de ataúdes y todo lo concerniente al caso.—*Emilio Alpizar.*

LA EDUCACION

Sociedad Librera de San José
--- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER

Dr. B. D. Tamayo

MEDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolorosa. Casa de dos pisos.

Ocasión propicia

A las personas que deseen darle buena colocación á su dinero, les recomendamos tomar participación en la Sociedad Mercantil que el señor Enrique Marchena fundará, á efecto de establecer en la ciudad de Puntarenas una Ferretería capaz de suplir lo que en este ramo pueda necesitarse en la región del Pacífico.

En esta oficina se hallan á disposición del que lo desee, las bases del negocio en referencia.

Enero de 1909.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES
ARBOLES Y ARBUSTOS
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS
TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.
ALFREDO ANDERSON

CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo López

SERVICIO ESPECIAL
en asistencia de enfermos

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

MOSAICOS

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

Los mejores y los más baratos
son los de la Fábrica de
José Ma. Castillo

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que *más fabrica y más vende* pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en *pedrin para aceras*.

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 0/0 en los fletes—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMÉNEZ

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández.

Empresa de Transportes DE Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

CASA DE HUESPEDES

--PROPIETARIO--

--FEDERICO NOVOA--

ALIMENTO DE PRIMERA —o— CUARTOS ESPACIOSOS
BORDING HOUSE

50 varas al sur de la Sucursal de Robert

Calle Central; frente á don José Durán

--PROPRIETARY--

--FEDERICO NOVOA--

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1º tel público y considerado como a con el mejor coche de 2º Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, macios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y y VICTORIAS son los más el-trimonia, bautizos, etc. Los pro-tratando directamente con la ca-quiera hora de la noche.

ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilo

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C- R.—Apartado 82—Calle Central Sur n° 50 frente á la Botica del Comercio

La Josefina GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio.

SAL, SAL

En grandes cantidades está llegando á La Tempestad
Se vende á precios reducidos 200 VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

LA DEMOCRACIA

TALLER DE ZAPATERIA

DE NIGRO Y BENAVIDES

Situada en la calle del Comercio, 50 varas antes del Mercado

Venta de suela de primera calidad á precios sin competencia.—Este establecimiento recibe con frecuencia de Europa y E. E. U. las mejores clases de materiales de ZAPATERÍA.—Usa todos los estilos en la fabricación de su calzado que es fuerte, duradero, y confeccionado con materiales magníficos

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para
Enero

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA

—O PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN—

JOHN M. KEITH.—Agente General



DOCTOR FEDERICO KRIEBEL

—DENTISTA AMERICANO—

Ha comprado su despacho al Dr. ERNESTO SABORIO

[Anitiguo despacho del Dr. E. A. Friis]

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro, en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.